
 ATA — COMISSÃO DE MOBILIDADE DO FÓRUM ESTUDANTIL 
 III REUNIÃO 

 No  dia  5  de  dezembro  de  2024,  quinta-feira,  às  15h,  na  sala  da  Subsecretaria  de  Operações 
 (Suop)  da  Secretaria  de  Transporte  e  Mobilidade  (Semob),  no  Setor  de  Autarquias  Sul 
 (Saus)  Quadra  1,  Asa  Sul,  Brasília,  reuniram-se,  conforme  previamente  agendado: 
 representando  a  gestão  da  UnDF,  o  Vice-Reitor  Sérgio  Luiz  Antunes  Netto  Carreira,  e  o 
 Assessor  Especial  da  Reitoria  Felipe  Salomão  Cardoso;  representando  os  discentes  da 
 UnDF,  as  Estudantes  de  Produção  Cultural  Iani  Else  Nogueira  Aragão  e  Ana  Luiza  Mendes 
 da  Silva  Machado,  e  a  Estudante  de  Serviço  Social  Amanda  Raquel  Barbosa  Amado;  e, 
 representando  a  Suop,  o  Subsecretário  de  Operações  Márcio  Antônio  Ricardo  de  Jesus,  e  o 
 Gerente  de  Programação  e  Monitoramento  da  Bacia  I  José  Carlos  dos  Santos  Filho.  Com  a 
 palavra  ,  o  Subsecretário  Márcio  Antônio  Ricardo  de  Jesus  contextualiza  as  tratativas 
 anteriores  com  a  UnDF.  Sobre  o  relatório  encaminhado  pelos  estudantes,  esclarece  que  a 
 Semob  não  é  responsável  pelo  transporte  semiurbano  do  entorno  do  DF,  por  ser 
 responsabilidade  da  Agência  Nacional  de  Transportes  Terrestres  (ANTT).  Esclarece,  ainda, 
 que  o  DF  opera  de  forma  integrada,  de  modo  que  não  é  possível  estabelecer  linhas  para 
 todos  os  destinos  individualmente.  Salienta  que  a  Rodoviária  do  Plano  Piloto  é  um  hub  ,  que 
 recebe  linhas  de  diferentes  localidades.  Pondera  que  seria  possível  criar  mecanismos  para 
 os  estudantes  chegarem  à  Rodoviária,  e  exemplifica  com  a  situação  da  Universidade  de 
 Brasília  (UnB).  Salienta  que,  pela  atual  legislação  distrital,  não  há  limite  de  passes 
 estudantis,  no  Banco  Regional  de  Brasília  (BRB),  comprovada  a  grade  estudantil,  inclusive 
 contemplada  a  necessidade  de  vários  trechos.  Aberta  a  palavra,  a  Estudante  Iani  Else 
 Nogueira  Aragão  relata  que  as  três  estudantes  são  do  turno  noturno,  moradoras  do  Riacho 
 Fundo  II,  de  Valparaíso  e  de  Santa  Maria.  Relata  já  ter  esperado  40  minutos  dentro  do 
 ônibus,  para  vir  para  a  Rodoviária.  Avalia  que  há  falha  no  espaçamento  entre  uma  linha  e 
 outra.  O  Subsecretário  Márcio  Antônio  Ricardo  de  Jesus  relata  que  ele  próprio  fez  o 
 percurso  e  relata  boa  estrutura  de  iluminação  e  de  faixas.  A  Estudante  Iani  Else  Nogueira 
 Aragão  relata  que,  com  o  transporte,  frequentemente  chega  atrasada  às  aulas,  de  modo 
 que  a  linha  da  UnDF  precisa  ser  revista.  Relata  também  que  os  ônibus  não  estão  descendo 
 até  o  balão,  embora  devessem.  Considera  também  a  situação  de  mulheres  que  estudam  no 
 noturno.  Acerca  da  linha  136.1,  da  UnDF,  o  Subsecretário  Márcio  Antônio  Ricardo  de  Jesus 
 avalia  que  se  possa  fazer  uma  parada  de  ônibus  com  abrigo,  e  que  já  há  contrato  para  a 
 obra,  sendo  importante  também  implementar  a  baia  para  a  parada.  O  Vice-Reitor  Sérgio 
 Luiz  Antunes  Netto  Carreira  explica  que  a  Semob  faz  a  parada,  mas  não  a  baia  de  recuo.  E 
 informa  que  está  sendo  tratado  com  a  Administração  do  Lago  Norte,  e  que  o  recuo  está 
 sendo  incluído  entre  as  próximas  obras.  O  Subsecretário  Márcio  Antônio  Ricardo  de  Jesus 
 concorda  que  a  linha  136.1  precise  ser  revista,  uma  vez  que  a  demanda  inicial  da  UnDF  foi 
 mudada.  A  Estudante  Iani  Else  Nogueira  Aragão  solicita  que  a  linha  136.1  volte  pela  W3, 
 para  beneficiar  estudantes  que  vão  para  outras  localidades,  e  que  a  linha  seja  mais  direta, 
 como  na  UnB.  A  Estudante  Amanda  Raquel  Barbosa  Amado  relata  que  a  linha  referida  para 
 muitas  vezes,  pelo  que  se  tem  chegado  atrasado  nas  aulas.  Acrescenta  que,  portanto,a 
 questão  não  seria  o  horário,  mas  o  trajeto.  O  Subsecretário  Márcio  Antônio  Ricardo  de 
 Jesus  esclarece  que  a  ida  pela  W3  atende  justamente  mais  passageiros.  Salienta  também  a 



 importância  da  ida  e  da  volta  pela  mesma  rota,  para  atender  os  usuários  que  saem  e 
 retornam  ao  local.  E  menciona  ajustes  nos  horários.  Sobre  a  possibilidade  de  a  linha  rodar 
 de  hora  em  hora,  menciona  que  seria  possível,  com  eficiência.  Ressalta  a  importância  de 
 atender  por  recurso,  mais  do  que  por  tempo,  no  sentido  de  direcionar  para  entrada,  saída  e 
 intervalo  dos  estudantes.  Considera  que,  quando  houver  uma  infraestrutura  maior,  pode-se 
 usar  complementarmente  linhas  do  Varjão.  Considera  também  ampliar  a  linha  136.1.  A 
 Estudante  Amanda  Raquel  Barbosa  Amado  informa  que  a  linha  do  Varjão  atende  mais  os 
 estudantes  do  que  a  linha  própria  da  UnDF.  O  Subsecretário  Márcio  Antônio  Ricardo  de 
 Jesus  informa  que,  legalmente,  após  22h,  os  ônibus  podem  parar  em  qualquer  local,  para  a 
 segurança  dos  passageiros.  E  ressalta  a  importância  da  interação  com  o  usuário,  como  em 
 ouvidorias,  para  que  o  atendimento  seja  efetivo.  Informa  que  um  abrigo  seria  instalado  em 
 até  15  dias.  O  Vice-Reitor  Sérgio  Luiz  Antunes  Netto  Carreira  sugere  que  seja 
 implementado  durante  as  férias  estudantis.  A  Estudante  Iani  Else  Nogueira  Aragão  relata 
 que  os  únicos  ônibus  que  param  na  referida  parada  são  do  Varjão  e  da  UnDF,  mas  não  do 
 Paranoá.  O  Subsecretário  Márcio  Antônio  Ricardo  de  Jesus  avalia  que,  quando  a  parada 
 estiver  construída,  os  motoristas  irão  parar  com  mais  frequência.  Sugere  que  os  atuais 
 itinerários  sejam  mantidos,  considerando  o  benefício  de  outros  usuários.  A  Estudante  Iani 
 Else  Nogueira  Aragão  pondera  que  não  há  passe  estudantil  para  estudantes  do  entorno  do 
 DF,  e  que  há  demanda  grande  para  tanto.  Assim,  indaga  se  há  uma  política  de  passe 
 estudantil  para  esses  estudantes,  embora  possa  ser  uma  demanda  além  da  UnDF, 
 envolvendo  também  a  Câmara  Legislativa  do  Distrito  Federal  (CLDF).  O  Subsecretário 
 Márcio  Antônio  Ricardo  de  Jesus  ressalta  que  a  legislação  distrital  abrange  o  DF  e  que, 
 para  além,  seria  necessário  conversa  com  o  Goiás  e  com  ANTT.  Relata  que,  atualmente, 
 paga-se  mais  de  1  bilhão  de  reais  com  gratuidades,  mas  que  o  Governo  do  DF  não  teria 
 autonomia  para  legislar  sobre  o  atendimento  a  entes  federados  distintos.  Mas  considera  que 
 isso  pode  acontecer,  e  relata  Grupo  de  Trabalho  (GT)  instituído  pelo  Ministro  dos 
 Transportes,  com  possibilidade  de  consórcio  interfederativo  entre  DF,  Goiás  e  Governo 
 Federal,  e  que  os  trabalhos  do  GT  estão  em  andamento.  Relata  também  discussões  sobre 
 as  fontes  de  custeio  por  cada  ente  federado.  Pondera  que  o  Deputado  Max  Maciel, 
 presidente  da  Comissão  de  Transporte  e  Mobilidade  da  CLDF,  pode  ser  um  interlocutor 
 sobre  esse  consórcio.  Como  encaminhamentos,  adianta  que  trabalharão  em  um  melhor 
 atendimento  na  linha  136.1,  conforme  a  demanda  encaminhada  pela  UnDF,  para  que,  ao 
 retornar  do  período  letivo,  a  parada  e  a  baia  já  estejam  disponíveis  aos  estudantes, 
 inclusive  com  possibilidade  de  linha  para  levar,  durante  o  almoço,  os  estudantes  ao 
 Restaurante  Comunitário  do  Varjão.  Pondera  que,  com  as  melhorias,  os  ônibus  do  Varjão 
 atenderiam  os  estudantes.  E  reitera  que  o  itinerário  permaneceria  indo  e  voltando  pela  W3. 
 Enfim,  o  Vice-Reitor  Sérgio  Luiz  Antunes  Netto  Carreira  agradece  a  reunião.  Vencida  a 
 pauta,  e  nada  mais  havendo  a  tratar,  a  reunião  foi  encerrada  às  15h35.  Eu,  Felipe  Salomão 
 Cardoso, Assessor Especial da Reitoria, redigi esta ata. 



 ANEXO I 

 Fotos da reunião 

 Da esquerda para a direita:  Felipe Salomão Cardoso,  Sérgio Luiz Antunes Netto Carreira, 
 Márcio Antônio Ricardo de Jesus, Ana Luiza Mendes da Silva Machado, Iani Else Nogueira 

 Aragão, Amanda Raquel Barbosa Amado e José Carlos dos Santos Filho. 



 Da esquerda para a direita:  Márcio Antônio Ricardo  de Jesus, Ana Luiza Mendes da Silva 
 Machado, Iani Else Nogueira Aragão, Amanda Raquel Barbosa Amado, José Carlos dos 

 Santos Filho e Sérgio Luiz Antunes Netto Carreira. 



 ANEXO II 

 MEMÓRIA DE REUNIÃO (05/12/2024, 15h a 15h35) 

 PARTICIPANTES  : 

 Representando a  administração  da UnDF: 
 ●  Sérgio Luiz Antunes Netto Carreira, Vice-Reitor 
 ●  Felipe Salomão Cardoso, Assessor Especial da Reitoria 

 Representando os  estudantes  : 
 ●  Iani Else Nogueira Aragão, Estudante de Produção Cultural 
 ●  Ana Luiza Mendes da Silva Machado, Estudante de Produção Cultural da UnDF 
 ●  Amanda Raquel Barbosa Amado, Estudante de Serviço Social da UnDF 

 Representando a  Secretaria de Mobilidade e Transporte  (Semob)  : 
 ●  Márcio Antônio Ricardo de Jesus, Subsecretário de Operações da Semob 
 ●  José Carlos dos Santos Filho, Gerente de Programação e Monitoramento da Bacia I 

 LOCAL  : Subsecretaria de Operações (Suop), da Secretaria  de Mobilidade e Transporte (Semob), no 
 Setor de Autarquias Sul (Saus) Quadra 1, Asa Sul, Brasília. CEP 70070-010. 

 PAUTA  : Mobilidade 

 ●  Atualizações sobre a última reunião. 
 ●  Apresentar  à  Suop/Semob  as  demandas  estudantis  sobre  o  transporte,  com  base  em  relatório 

 elaborado pelos estudantes. 

 ENCAMINHAMENTOS 

 ●  O Subsecretário  Márcio Antônio Ricardo de Jesus  informa que um abrigo seria instalado em até 
 15 dias. E o Vice-Reitor Sérgio Luiz Antunes Netto Carreira sugere que seja implementado 
 durante as férias estudantis. 

 ●  O Subsecretário  Márcio Antônio Ricardo de Jesus  sugere que os atuais itinerários sejam 
 mantidos, indo e voltando pela W3, considerando também o benefício a outros usuários. 

 ●  O Subsecretário  Márcio Antônio Ricardo de Jesus  adianta que trabalharão em um melhor 
 atendimento na linha 136.1, conforme a demanda encaminhada pela UnDF. 

 ●  O Subsecretário  Márcio Antônio Ricardo de Jesus e o  Vice-Reitor Sérgio Luiz Antunes Netto 
 Carreira consideram que, ao retornar do período letivo, a parada e a baia já estarão disponíveis, 
 inclusive com possibilidade de linha para, durante o almoço, levar os estudantes ao Restaurante 
 Comunitário do Varjão e retornar à UnDF. 




